

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 16 de julio de 1905

Núm. 24

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

## EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. . . . . ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.<sup>a</sup> Sur, junto a la ALHAMBRA

APARTADO 590

## Curándose en Salud

Diez sotistas de Cartago, entre los que figuran cinco civilistas aferrados, pretextando que el señor Presidente de la República ha dado muestras de favorecer la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez,—lo cual no deja de ser una calumnia infame, proferida a la faz del país contra el honorabilísimo Licenciado don Ascensión Esquivel, quien, por el contrario, ha dado evidentes pruebas de completa imparcialidad en la presente campaña política,—han circulado en aquella ciudad con fecha 11 del corriente una hoja suelta que termina con el siguiente párrafo sedicioso: «Contra la falta de cumplimiento por parte del señor Presidente Esquivel de los deberes que su palabra y la Constitución le imponen, no cabe por ahora sino levantar nuestra calurosa protesta, y hacerle a él responsable de las consecuencias que su parcialidad pudiera tener para el país.»

La amenaza que contiene el párrafo copiado, dirigida a la primera autoridad de la nación, no puede

ser más audaz y de su contexto se desprende claramente que el propósito de sus autores no es otro que el de disculpar de *antemano* cualquier atentado que se vean presisados a cometer para apoderarse del gobierno de la República, toda vez que comprenden que legalmente no es posible que su candidato, don Bernardo Soto, pueda volver a ocupar el Solio Presidencial, dado que a ello se opone la mayoría de los honrados costarricenses que miran ese loco empeño como un insulto a la dignidad de la patria.

No necesitaban los señores firmantes de la hoja aludida poner de manifiesto sus ambiciosas pretensiones, pues ya el Supremo Gobierno y el país sabían a qué atenerse respecto del anti-patriota bando político que cuenta entre sus mejores adeptos a don Rafael Iglesias y a sus secuases, quienes no buscan el bienestar de la patria, sino la satisfacción, a toda costa de sus insaciables deseos de mando.

Oportunamente han descubierto sus criminales intentos los sostenedores del tiránico Gobierno de Rafael Iglesias, pues todavía es tiempo de que los ciudadanos dignos, que militan en el partido Sotista se aparten de él horrorizados del proceder incorrecto de algunos de sus cabeillas, quienes acaban de quitarse públicamente la careta dando a comprender que si no triunfan en los comicios electorales, el país tendrá que sufrir las consecuencias de su derrota, pues no a otra cosa tienden las frases subversivas estampadas descaradamente en la procaz hoja suelta a que venimos refiriéndonos.

No dudamos de que el previsor Gobierno del señor Esquivel al oír el toque de alarma dado en la susodicha publicación, habrá tomado ya las medidas que la prudencia aconseja en estos casos para impedir que se consuma el ataque a la seguridad social que anuncian los soto-civilistas de Cartago.

¡Desgraciados de los que pretenden conculcar nuevamente nuestras libertades públicas, prevalidos de las ventajas materiales que hayan podido procurarse cuando estaban en el Poder, porque a su tiempo la patria sabrá aplicarles el severo castigo que merezcan por su infamial

CANTÓN DE FLANDES

## Dos Palabras

La palabra oficial, que lleva impreso tácitamente el sello de la verdad y de la buena fe, es digna para nosotros y para quienes crean en el principio de autoridad, de todo el respeto que merece.

Doctrina perniciosa, funesta, es la de inculcar ideas subversivas al pacífico y honrado pueblo de Costa Rica, haciendo polémica y mofa del Gobierno cuando éste, para decir lo que piensa, ocupa las columnas de *La Gaceta*.

El editorial de *La República* de ayer retrata con fidelidad indiscutible el temperamento de la propaganda zuñiguista; cuya arma es la injuria.

Ante tal procacidad no nos queda otro recurso que lamentar los extremos a que la pasión política ha conducido a los órganos de publicidad del partido zuñiguista, y manifestar al señor Presidente de la República con cuánta pena contemplamos el curso que se le da al presente debate electoral.

No queremos decir sobre esto ni una palabra más. Al país le hablarán las consecuencias.

## Tómese nota

No sabemos con qué valor habla el zuñiguismo de imposición. Por ejemplo, Camilo Avila era empleado como guarda en la Aduana de Puntarenas. Se le pidió la firma por el partido zuñiguista y contestó que no la podía dar, porque pertenecía a la Unión Espartana, que está adherida al Partido Nacional. El mismo día se les destituyó. El Jefe de la Aduana es don Darío Zúñiga, pariente muy cercano de don Tobías Zúñiga Castro y un furioso partidario suyo.

Viéndose Camilo Avila sin empleo, pidió a don Eloy Gómez, Comandante de Policía, una plaza como tal y el señor Gómez se la concedió. En esos días el Comandante de Plaza, don Adolfo Castro vió al desventurado Avila portando el uniforme de policía y se mostró muy extrañado de que a un nacionalista se le hubiera dado una plaza de policía y en el acto ordenó se le diera de baja y así se hizo. El

Comandante de Plaza, señor Castro es un loco zuñiguista, que ni siquiera lo disimula.

Don Rómulo González, el famoso ex-Gobernador de Liberia, es empleado de la comisión encargada de hacer el trazado de la línea férrea entre Santo Domingo y Esparta, empleo que se le dió por ciertas consideraciones.

Pues bien, el tal empleado de lo que menos se ocupa es de su empleo y gasta todo su tiempo en hacer propaganda fernandista. Lo hacemos presente a don Luis Matamoros y al señor Ministro de Fomento para lo que haya lugar. Cosa divertida sería que el Gobierno tuviera a sueldo a un propagandista de don Máximo.

## Explicación necesaria

En el informe rendido al Gobierno por don Manuel J. Carranza, visitador de oficinas públicas, que aparece en la Memoria de Hacienda de este año, se lee un párrafo que a la letra dice:

«El Tesorero Municipal de Limón, dice, que él no lleva las cuentas municipales y por consiguiente no puede presentar estados mensuales. Pero es el caso que alguien debe presentar a la Municipalidad de Limón los estados de su Caja, cuyos saldos no bajan de ₡ 30,000-00. Por qué no se me envía una copia de esos estados?»

El informe que presenta el señor Carranza al Gobierno es hasta el 31 de marzo de este año, y hasta esa fecha en que yo como Tesorero municipal llevaba también la contabilidad, le fueron remitidos por mí y tengo en mi poder los recibos correspondientes, de los cuadros mensuales. Más aún; con fecha 31 de marzo hice un cuadro general de entradas y salidas de todo el año económico y lo envié a *La Gaceta*, al señor Carranza y lo publiqué, además en el periódico «El Partido Nacional» número 3 de fecha 20 de abril.

Desde el día 31 de marzo de este año para esta parte, la Municipalidad tuvo a bien separar la contabilidad municipal de la Tesorería y aún cuando el visitador me ha pedido balances, le he contestado siempre que se dirija al señor Comandante Municipal.

Tengo por norma cumplir estrictamente con mis deberes en los diferentes puestos públicos que he desempeñado, y como Tesorero Municipal de este puerto es la primera vez en cinco años que hace que desempeño este empleo, que se me hace un cargo, felizmente del todo destituido de justicia.

Mi oficina ha sido visitada en diversas ocasiones por el señor Carranza y siempre me ha dicho, después del examen de mis cuentas y arqueo de caja, que es una de las mejores organizadas, quedando plenamente satisfecho de mi trabajo. Lo que hay es que el señor Carranza no quiere dirigirse al Contador Municipal y se empeña en que yo le dé datos respecto á cuentas que no son llevadas por mí.

Limón, 14 de julio de 1905.

EDUARDO BEECHE

## IMPRESIÓN

### Annetta Perretti

Qué delicada artista! La escena es para ella, la poesía de la vida. No necesita interpretar su papel: él es un reflejo externo de su estado de ánimo. Sus sentimientos son los que imaginara el autor.

Tiene una gracia que sólo ella, como el afiligranado producto de muchas generaciones de artistas, puede poseer. Y su sonrisa, que descubre la más acabada mazorquita que puliera hábil artífice, expresa la dulzura de sus sentimientos.

De voz agradable y bien timbrada, canta con la misma propiedad que domina la escena.

Si las japonesitas fueran tan llenas de encantos como la Mimosa que nos hizo el martes, el terruño de esas diminutas mujeres de ojos rasgados sería el paraíso.

Esa geisha tan codiciada por el grotesco gobernador, se atrajo, desde su presentación, la simpatía del público. Los dos besos con que dió á su corazón una nueva manifestación del amor, valen todo el oro del mundo; y como soy conforme, quedaré satisfecho si me autoriza para girar por la mitad de ese valor contra su argentino estuche.

V. M. B.

## CANTON DE NARANJO

### DIRECTIVA DE

# Tapezco

Los infrascritos, ciudadanos costarricenses en el completo goce de nuestros derechos civiles y políticos, declaramos solemnemente ante el país entero, que de nuestra espontánea voluntad, nos adherimos al gran Partido Nacional que proclama candidato á la Presidencia de la República durante el período de 1906 á 1910, al preclaro é ilustre ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez, al efecto constituimos una Directiva que trabajará activamente por el triunfo de nuestros ideales, los cuales no pueden ser otros que los de la paz, progreso y engrandecimiento de la patria costarricense.

#### Presidentes honorarios

Dn. Nicanor González

• Ramón Mercedes Rodríguez

• Nicomedes González

#### Presidente efectivo

Dn. Carlos Rodríguez

#### Vicepresidente

Dn. Agustín Rodríguez

Secretario  
Dn. Delfin González

Prosecretario  
Dn. Alfonso Pérez

Tesorero  
D. Juan Manuel Durán

### VOCALÉS

- Don Moisés Rodríguez
- Bruno Vega
- Agapito Rodríguez
- Simeón Arce
- Elías Morales
- Santiago Vega
- José González
- Jerónimo González
- Rafael Rodríguez D.
- Isabel Castro
- Cirilo Arce
- Manuel Rodríguez
- Aquilino González
- Nicolás Rodríguez
- Juan Ulate
- Fulgencio Quesada
- Jesús Marín
- Honorio Rodríguez
- Adolfo Mejías
- Carlos Araya
- Santana Huertas
- Marcos Segura
- Pedro Arce

## NUPCIAL

Dos corazones nacidos el uno para el otro realizaron ayer su ilusión más risueña. Lidia y Harry se juraron ante el sacerdote fe y amor eternos.

El ángel de la dicha abre sus alas para acoger á los enamorados; al calor de su plumón, blanco y suave, el idilio será eterno; es garantía para ellos la gracia, el donaire y las virtudes de Lidia, la caballerosidad y finura de Herry, el cariño inmenso que ambos se profesan.

Para los recién casados, nuestros votos por su felicidad eterna; para el amigo Julio nuestros parabienes por el hermano que hoy viene á aumentar el número de sus afectos.

## CORRESPONDENCIAS

### De Zarcero

Los ciudadanos de este lugar han acogido con entusiasmo y fervor la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez por ser este ameritado hombre público el que más garantías ofrece para regir los destinos de Costa Rica en el período de 1906 á 1910.

El domingo diez de los corrientes, nos visitaron las comisiones cletista, fernandista y zuñiguista. Terminada la misa, la gente rodeó las tribunas, pero antes de principiarse la peroración, las comisiones zuñiguista y fernandista se mancomunaron y acordaron lo siguiente: hablar en una misma tribuna, comerse á don Cleto, exagerar los triunfos del fernandismo, *rajar* hasta donde se pudiera, propagar la noticia de que solo seis cletistas había en este lugar, pegar muchas mentiras, regresar todos juntos al Naranjo y brindar por el triunfo del contubernio; hecho este pacto, don Manuel Vargas (neo) tomó la palabra y se concretó solo á estimular el auditorio, á continuación subió á su tribuna don Carlos Acuña y recomendó á don Cleto, presentando á los zarcereños los méritos que hacen al señor González Víquez acreedor de la estimación de los costarricenses y digno de ocupar el solio presidencial; le tocó en turno á don Carlos Monge—zuñiguista—este señor solo se concretó á atacar fuertemente á don Cleto como lo acostumbra, y terminó diciendo que ese partidillo *manateta*—como si el no fuera otro mamateta—no triunfaría, y que el de don

Tobías era el más grande, y para terminar su perorata, leyó una hojilla firmada por «Bernabé Esquivel» titulada «Partido Olímpico». El señor acuña lo rebatió muy bien y á la vez, analizó la hoja y con magníficos razonamientos destruyó por completo los conceptos del pasquín volante. Don Francisco Camacho (neo) tomó la palabra y dijo tanto que los oyentes no le entendieron nada. El señor Vargas (neo) le sucedió en el uso de la palabra y ya un poco más exaltado habló de levás, chaquetas y camisas como si se tratara de un gran martillo ó remate de mercaderías. La reunión terminó por parte del nacionalismo con vivas al Partido y á su digno candidato, don Cleto. En la noche recibimos del Naranjo el siguiente telegrama: «Comisión neo-zuñiguista trae la nueva de triunfo completo, que no quedó ni un solo cletista, que todos los volcaron y que cien firmas habían recogido». Cómo engaña esta gente á don Máximo, si así son todos los triunfos en el país, ya puede estar seguro el señor Fernández que ni en sueños se verá en la presidencia.

El Partido Nacional domina en este lugar el Tapezco, Buena Vista y San Carlos. Para las reuniones de los domingos los fernandistas se traen á los pocos que tienen en la Barranca, Palmira y Laguna, se amontonan y como los tienen acostumbrados á vivir cada rato, un viva lo contestan unánimemente y donde hay veinticinco fernandistas parece que hay doscientos.

El lunes nos visitaron las Directivas de San Ramón y Naranjo, haciendo extensiva la visita al Tapezco, donde fundaron la Directiva con un buen número de adeptos; á la vuelta, todo Zarcero los esperaba y fueron á recibirlos en medio de atronadores vivas al Partido y á nuestro candidato; la concurrencia se dirigió al Club Nacional y pudimos contar más de ciento cincuenta nacionalistas; hablaron don Carlos Acuña y don Florentino Lobo, y sus discursos fueron aplaudidos frenéticamente; esa noche varios republicanos protestaron de sus firmas y se acogieron á nuestro partido. A las 9 se despidió la comitiva, dejándonos gratos recuerdos y entusiasmados una vez más por la causa que persigue el Gran Partido Nacional.

El Padre David Vargas, republicano dió ayer mismo una mala nota con lo cual se ha hecho más antipático; trató de castigar al honrado ciudadano don Aquilino González con un látigo descomunal y gracias á don José Rojas que se interpuso y requirió al Ministro de Cristo, fue que éste—humilde hijo de Dios—no desató su cólera y venganza sobre el señor González; sin embargo no salió muy librado el señor Rojas; el señor cura se le echó encima y poco faltó para que lo degollara con las uñas, las cuales no deben ser de cristiano, sino de gavilán.

Zarcero, 12 de Julio de 1905.

CORRESPONSAL

### De Santa Cruz de Cartago

El domingo 9 llegaron á este lugar varios propagandistas de los partidos de Soto, Gutiérrez y don Cleto González Víquez; por el primero venía don José Madriz; por el segundo el ya conocido tursurado Gamboa y un señor Gallegos; y en defensa (así podemos decir) del partido Cletista, don Juan López, don Mauricio Trejos, don Alfredo Solano y Arturo Calderón. Como la llegada de estos señores se anunciara de antemano, nuestro agente don Celso Pacheco solicitó del Comandante de Cartago 4 policías para hacer reinar el orden de este modo, ya que los sotistas no lo hubieran respetado, pues sus intenciones eran otras para con las honradas vecinas de este pueblo, quienes se glorían de figurar en la lis-

ta del Gran Partido Nacional. A cada partido le fue señalado su respectivo lugar, distando uno de otro 100 varas, más ó menos, según lo indicado por la ley. Es de advertir que los dos cheque listas no tuvieron auditorio á quien dirigirse. Aprovechando éstos el momento en que el pueblo salía de misa y estando en sus puestos, dijo don Celso en alta voz: «el que quiera oírme que me oiga;» y cuál no sería su sorpresa al ver que ni un alma cletista se acercaba; todos por el contrario, desfilaron para formar sus respectivos grupos de sotistas y cletistas, dejando así burladas sus esperanzas y, sobre todo, del Jefe de los sotistas don Marcos Vargas, quien desde días antes se empeñaba con los cletistas para que protestaran y se adhirieran á cualquiera de los demás partidos, ya que no al suyo.

No hubo suceso alguno que lamentar, únicamente las necedades de un sotista, que en su caballo y entre varios cletistas, hablaba acaloradamente di-puesto á insultarlos y hasta á pegarles. La policía bondadosa, en vez de ponerlo en detención le puso en camino para su casa.

Al principio el agente policía procedió á registrar las personas que se hallaban al frente del templo, y en efecto dos sotistas estaban armados con revólveres los cuales les fueron quitados, después de haberles decomisado algunos cuchillos á varios de este mismo partido, con lo que confirmamos la deslealtad de muchos del Partido Republicano Independiente.

ERNESTO.

Santa Cruz, 11 de Julio de 1905.

## De Grecia

La época es de lucha y ésta según un orador *alfojista*, se hace con puñal.

Nuestro puñal es la pluma y de ella nos valemos para herir la sensibilidad política (acaso que la tengan) de individuos que olvidando hasta los más triviales deberes de gratitud, se complacen en insultar á quienes ayer no más les tendieron la mano para darles lustre y representación.

Somos griegos; ¿qué á quién nos referimos?... Capciosa la pregunta. Hablamos de Juan Vega, del diputado mudo, ciego y sordo incondicionalmente. Juan Vega el mismo que por más de veinte años ha tenido á Grecia como un rebaño de su propiedad; Juan Vega el mismo que del modo más soez insultaba á don Ascensión el año 89. Juan Vega el mismo que, gracias al Partido Nacional, tiene asiento en la sala congresal; Juan Vega, el mismo que se opuso para que los griegos invitaran á don Ascensión á un almuerzo; Juan Vega, el mismo que le dijo á Cooper que el llegaría á saludar al señor Esquivel, *como caballero*, y que enseguida, estaría en su establecimiento en mangas de camisa; Juan Vega, el mismo que olvidando lo que al Partido Nacional debe, aplaude las frases envenenadas que contra don Cleto González Víquez se escapan de Abraham Madrigal; Juan Vega, el mismo que el domingo, no quiso atender la súplica del Cura párroco para que no se hiciera política por celebrarse ese día un turno á beneficio del templo.

Sí, hablamos de Juan Vega, y nos dirigimos á él para decirle: Don Juan no pretenda aparecer limpio mañana; usted no es *buen ciudadano*. Usted es *ingrato* porque asegura no saber quien es don Ascensión. Usted es *traidor* porque le ha vuelto espaldas al nacionalismo que lo llevó al Congreso.

Aún es tiempo, don Juan Vega. Si aún corre por sus venas algo de sangre; Si aún no ha perdido del todo el pudor, oiga: cuando lleguen comisiones políticas, escóndase, ya nadie tiene fe en sus palabras. *Está usted muerto* y como usted en el zuñiguismo, hay muchos.

MUCIO SCÉVOLA

## GACETILLAS

### Política fernandista

Los fernandistas quieren hacernos aparecer por medio de su órgano oficial, como abusadores de la simpatía del Gobierno hacia nuestro partido, repitiendo entre sus falsedades que los cletistas andamos predicando en los pueblos: que la candidatura del Partido Nacional es una candidatura impuesta; y después de varias veces en artículos, gacetillas, editoriales y hasta avisos, se dejan venir con grandes alabanzas para el Gobierno.

Si no fuera porque ya don Ascensión y la mayor parte del pueblo de Costa Rica conoce ya su sobada política, hubiéramos tenido que protestar oficialmente. Pero mientras tanto... nos reímos de las falsedades políticas. No hay, ni necesitamos imposición. Ya lo verán.

### Ruidoso éxito

Por cartas y periódicos venidos de España, nos hemos impuesto con gusto del ruidoso éxito alcanzado en el Salón Estela, de Barcelona, por la distinguida señorita Encarnación Mayor, hija de nuestro amigo don Fernando.

La discípula del Maestro Vidiella demostró notable acierto y verdadero temperamento musical en la ejecución de difíciles trozos de Liszt, Chopin y otros compositores. Pero cuando obtuvo la señorita Mayor una verdadera ovación de palmadas y de flores fué después de haber tocado las Walkyrias. El piano salió vencido en la batalla. Lo dominaron las delicadas manos de la dulce artista.

Felicítamos desde aquí a la señorita Mayor y a sus estimables padres.

### Nos comunican

de San Ramón que los señores fernandistas han propalado por esos lados la noticia de que el Presbítero don J. J. Valverde había protestado del Partido Nacional para adherirse al fernandismo por orden del señor Obispo. Ni para mentir tienen gracia esos tipos. Crean por ventura que una persona sensata y de mediano sentido, se vuelva fernandista tan fácilmente?

### Saludo

Aunque un poco tarde presentamos nuestro más sincero y respetuoso saludo al distinguido caballero Licenciado don Francisco Faerron quien se encuentra entre nosotros.

### Qué

espeché tan divertido el que oímos anoche en la Plaza de la Fábrica de boca de un herediano fernandista; y todo porque trabajamos diariamente para «El Combate.»

### ¡Oh la Plaza de la Fábrica

Mientras continúe siendo la tribuna del fernandismo será el lugar más frecuentado de San José todos los viernes. Allí se puede ir por reír y reír bastante de los disparates que disparan los oradores.

Allí estaremos todos los viernes para recordar a Tony Lowande.

### Desde que

se publicó en este diario «Palabras y palabritas» es asombroso pero verdaderamente asombroso el número de protestas fernandistas que ha llegado a nuestra mesa de Redacción y que oportunamente vamos publicando.

### Qué hermosura!

Anoche haciendo más bulla que una jaula de cotorras venía un carro del tranvía que traía los pocos adeptos con que cuenta el zuñiguismo en San Pedro del Mojón, Curridabat y Sabanilla. Venían también personas de esta ciudad y aún así sobraba campo en el carro.

### Nuevo profesor

La directiva del Colegio de Abogados ha tenido el buen tino de nombrar al Licenciado don Amadeo Johanning profesor de Economía Política de la Escuela de Derecho.

Principia el joven abogado a recibir el premio de sus esfuerzos.

Para él nuestra felicitación.

### Todo el partido

El *Heraldo* publica en su número de ayer la lista de todos los sotistas de la Provincia de Cartago.

Conste que esa lista es vieja y que, fuera de unos pocos peones de Cervantes, casi todos los demás se han arrepentido de haber firmado por el candidato—pantalla.

Los de Atirro, por ejemplo están muy disgustados porque les han dicho que don José María Peralta llegó a Cartago picándola de que con sólo su presencia había *Soteado* á cuanto bicho viviente se le presentó por delante.

Mal hecho de don José María. Mala política, señor.

### Muchas gracias

Tenemos que manifestar nuestro agradecimiento á la Compañía del Tranvía por haber facilitado dos carros extraordinarios para los nacionalistas que vinieron de San Pedro y Pavas.

La reunión salió tarde y espontáneamente se prestó el señor Jefe del Tráfico para conducir por sus propias manos el carro de San Pedro.

Empresas tan bien servidas como esa de la Electric Light son merecedoras de toda consideración y apoyo por parte del público.

### La reunión del viernes

Fue una gran manifestación republicana.

Representantes del Partido Nacional procedentes de Esparta, Guanacaste, Puntarenas, Santo Domingo de San Mateo, Limón, y grupos considerables de los simpáticos pueblos vecinos de Las Pavas, San Pedro del Mojón, Curridabat y otros, llegaron llenos de entusiasmo al gran salón de reuniones nacionalistas, ostentando en sus pechos honrados la insignia blanca de la paz y del trabajo.

Hablaron por su orden, los señores Licenciado don Francisco Faerron, don Manuel Sáenz C., don Leonida Briceño y don Domingo Monge Rojas, después del saludo fraternal que á nuestros compañeros de fuera dió en breves y bien cortadas frases nuestro amigo don Justo A. Facio.

Vivas continuados á diferentes pueblos, fuego en el corazón de cada uno de los ciudadanos que concurrieron al Club, fe en el triunfo cercano, fraternidad general, todo se amalgamaba y confundía al rededor del noble ideal que perseguimos nosotros los costarricenses afiliados en la gran falange que lleva á la cabeza con orgullo al digno patriota don Cleto González Víquez.

Ni un insulto, ni una frase mordaz para nadie. La sonrisa de satisfacción en los labios, la confianza absoluta. ¡Qué gran cuadro republicano era el que contemplábamos!

La reunión del viernes fué espléndida y manifestó claramente que el brazo del pueblo enarbola nuestra limpia bandera.

¡Viva el Partido nacional!

### Oficial

La *Gaceta* de ayer registra el siguiente acuerdo:

Cartera de Relaciones Exteriores  
Nº 376

San José, 14 de Julio de 1905

El Presidente de la República,

Por cuanto el señor don José María Castro Fernández, acreditado en Costa Rica como Cónsul General de la República Argentina, ha faltado á sus deberes, en el hecho de suscribir la hoja suelta «Al País», circulada en estos días y que se editó en la ciudad de Cartago, el 11 de los corrientes, en la cual se falta al respeto debido al Jefe del Poder Ejecutivo,

Acuerda:

Cancelar el exequátur que autoriza al señor Castro Fernández para ejercer las indicadas funciones consulares.—PUBLÍQUESE.—RUBRICADO POR EL SEÑOR PRESIDENTE,

Astúa Aguilar.

# ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

## Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

# EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensur, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, BALSA, COIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

# La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á

“La Copa Blanca,” calle de Los Estanques

## Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

# BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

## Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

# Gran Fábrica de Muebles

DE

## Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

# ABONO SUPERIOR

## Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

### Miguel Macaya y Compañía

## RIVERA Y CO.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

# A. Leiva & Cía

## Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

# Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

## MACAYA Y COMP.<sup>A</sup>

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

# Talabartería y Colchonería

## de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.<sup>a</sup> Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

*Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país*

*Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejen*

*Albardas de campo y sus respectivos aperos*

*Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados*

\* \* Materiales europeos importados directamente \* \*

La Famosa

# BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

# SCHLITZ

La cerveza que ha hecho

A

MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

# COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

# Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

# Gran Fábrica de Muebles

DE

## JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no da hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán, residenciado en Costa Rica don Máximo Terán, don Enrique Ugalde, y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

### Avenida Central, Este, Cuesta de Moras